
 SÚMULA DA 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA FCOM-CAU/SP

 

DATA 28 de agosto de 2024 HORÁRIO 9h às 16h

LOCAL Sede do CAU/SP

 

PARTICIPANTES

Presidente Camila Moreno de Camargo

Vice-Presidente Andreia de Almeida Ortolani

Coordenadora CATHIS-CAU/SP Tatiana Reis Pimenta

Coordenadora CCom-CAU/SP Paula Rodrigues de Andrade

Coordenador Adjunto CED-CAU/SP Ricardo Aguillar da Silva

Coordenadora CEF-CAU/SP Viviane Manzione Rubio

Membro CEP-CAU/SP Wesley Café Calazans

Coordenadora Adjunta CF-CAU/SP Nalligia Tavares de Oliveira Tavares

Coordenadora COA-CAU/SP Hainra Asabi Alves Costa

Coordenadora Adjunta CPAF-CAU/SP Nadir Moreira da Silva

Coordenadora Adjunta CPFi-CAU/SP Aline Alves Anhesim

Coordenador CRI-CAU/SP Rafael Paulo Ambrosio

Coordenador CAC-CAU/SP Jose Antonio Lanchoti

Coordenadora CDP-CAU/SP Maria Jocelei Steck

Coordenador CMU-CAU/SP Eder Roberto da Silva
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Coordenador CTAI -CAU/SP Roberto Carlos Spina

Coordenadora Adjunta CTAI -CAU/SP Luciana Rando de Macedo

Coordenadora Adjunta CRI e CAC-CAU/SP Vera Lúcia Blat Migliorini

ASSESSORIA
Secretária Geral dos Órgãos Colegiados Carolina Guimarães Motta Silva

Supervisor de Suporte dos Órgãos Colegiados André Ferreira de Magalhães

FUNCIONÁRIOS
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Assessor Chefe do Jurídico Helio Wicher Neto

Assessor de Relações Parlamentares Leonel de Arruda Machado Luz

 

Leitura e aprovação da Súmula da 1ª Reunião Ordinária (27/03/2024)

Encaminhamento Súmula aprovada e encaminhada para publicação.

 

Leitura e aprovação da Súmula da 1ª Reunião Extraordinária (17/04/2024)

Encaminhamento Súmula aprovada e encaminhada para publicação.

 

Leitura e aprovação da Súmula da 2ª Reunião Ordinária (24/04/2024)

Encaminhamento Súmula aprovada e encaminhada para publicação.

 

ORDEM DO DIA

 

1
Projeto de Lei n. 1271, que dispõe sobre a garan a do exercício da profissão de designer
de interiores e ambientes

Fonte Assessoria de Relações Parlamentares e CRI CAU/SP

Relator Presidente do CAU/SP
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Encaminhamento

A Presidente falou sobre o tema, que foi discuKdo no Fórum dos Presidentes, em Fortaleza,
proposto pela CRI/BR. Foi apresentado pelo Thiago, Assessor de Relações Parlamentares do
CAU/BR, um histórico explicando a relação do CAU com os designers de interiores e
explanando o Projeto de Lei 1271 e sua tramitação nas duas Casas do Congresso Nacional.
Neste tema, está sendo elaborado o Projeto de Lei, de relatoria da Deputada Federal Erika
Kokay, em parceria com o CAU. O CAU/SP se disponibilizou em contribuir para o tema,
principalmente de forma técnica, por meio da CRI-CAU/SP, para que seja levado à Plenária
do CAU/BR o quanto antes. O Conselheiro José LanchoK falou sobre a importância da
qualificação dos profissionais. A Conselheira Rosana Ferrari falou da importância de atender
às Normas da ABNT e também de se fazer um relacionamento insKtucional com as
Prefeituras. A Conselheira Hainra Asabi citou a importância de se atualizar os debates para
atrair mais profissionais de áreas correlatas ao CAU. O Conselheiro Rafael Ambrosio
parabenizou a iniciaKva do Projeto e propôs adequação no Projeto, para caracterizar a
função do Designer de Interiores. Falou também da necessidade de haver uma legislação
mais clara e com mais unidade, para definir melhor as atribuições do Designer de Interiores,
o que é atribuição privaKva dos Arquitetos e Urbanistas e os órgãos que fiscalizam cada
profissão. A Conselheira Marcia Mallet também citou a importância de se seguir a legislação
para cumprir as atribuições de cada área profissional, agindo diretamente nas diretrizes
curriculares. O Conselheiro Wesley Café falou da necessidade do CAU em aproximar os
diversos profissionais para fortalecimento do Conselho. O Conselheiro Eder da Silva
quesKonou a falta de ações conjuntas com Designers de Interiores e outros membros da
sociedade, devendo haver um olhar mais amplo e voltado para audiências públicas para
avanço nas discussões sobre o Projeto de Lei em questão. O Conselheiro Rafael atentou
para o cuidado de não tornar a discussão apenas um discurso políKco, mas sim expandir a
conversa para outros segmentos e enKdades. A Conselheira Hainra concordou com o
Conselheiro, e falou da necessidade de se falar sobre Urbanismo com outros profissionais,
como os geógrafos. O Assessor Thiago esclareceu que somente há regulamentação de
profissões que causam riscos à sociedade; não há interesse, até então, de se fazerem
audiências públicas sobre o tema; e não há uma consonância de opiniões entre os
Conselheiros do CAU/BR a respeito da inclusão da profissão dos Designers de Interiores,
embora seja uma discussão muito importante. O Conselheiro LanchoK citou que é uma
questão de longa data a separação entre Arquitetos e Urbanistas e que, no Brasil, há um
posicionamento divergente de outros países nesse aspecto. A Presidente Camila encerrou a
discussão do tema, lembrando da importância do CAU/SP nos debates da matéria no
CAU/BR e indicou que a CEP-CAU/SP deve contribuir com as ações da CRI-CAU/SP. Devemos
também aproximar as enKdades para caminhar numa nova direção, nos colocando à
disposição do CAU/BR, o que está sendo acompanhado pelo Assessor Leonel. A Conselheira
Maria Jocelei Steck fez uma observação a respeito da necessidade de haver clareza nas
atribuições de Arquitetos, Designers e Tecnólogos e uma definição mais precisa.

 

2
Acordos de Cooperação Técnica voltados à promoção da metodologia BIM e acesso a
softwares pelo CAU/SP

Fonte Presidência e CTIC CAU/SP

Relator Presidente do CAU/SP
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Encaminhamento

A Presidente esclareceu que o tema vem sendo discuKdo no Fórum de Presidentes e a
CTIC-AU-CAU/SP vem promovendo uma série de discussões e ações voltadas à promoção
da metodologia BIM e acesso a soSwares, e como isso pode ser feito no âmbito do
CAU/SP. A CRI-CAU/SP também vem discuKndo um programa de beneUcios e acesso à
soSwares, sendo uma grande necessidade dos arquitetos. No Fórum dos Presidentes
foram apresentadas duas propostas. Uma delas é do Projeto Solare, em ação conjunta do
CAU/RS com a FNA e com adesão do CAU/RJ e do CAU/SP, entre outros, que divulgaram o
Projeto, que se propõe a criar uma plataforma de soSware livre de cursos. O Projeto
Solare deseja apresentar aos CAUs/UFs uma nova minuta de ACT, que deve ser adaptada
às ações e necessidades de cada Estado. A CTIC-CAU/SP já vem desenhando algumas
ações posiKvas. A outra apresentação foi do Fórum BIM Brasil, que vem conversando
com a CTIC-CAU/SP e também quer produzir parceria com o Conselho. Também foi falado
no Fórum de Presidentes da truculência uKlizada pela Autodesc para noKficar os
profissionais. A Conselheira Rosana Ferrari falou das intercorrências relacionadas ao
tema, como a falta de recursos dos profissionais. Ela falou também do Projeto Solare e da
necessidade de haver soSwares do sistema BIM e de se trabalhar conjuntamente com
outras pospostas. Há previsão para aplicação de cursos para todos os Conselheiros, para
ajudar a aumentar a adesão a ambos os projetos. Houve no Rio de Janeiro debates
promovidos pelo CAU/BR, falando da importância da uKlização do sistema BIM e debates
sobre Inteligência ArKficial, que também é um tema muito relevante para a Arquitetura,
que será tratado com mais cuidado na CTIA-CAU/SP. A Presidente lembrou que essas
ações devem entrar no planejamento estratégico para 2025. A Conselheira Maria Jocelei
sugeriu que é importante parKcipar da CTIA algum representante da ASBEA; que seria
importante uKlizar a GrafsoS em vez da Autodesc, pelo preço mais acessível; e uKlizar
ZWCad em vez do Autocad, pelas ferramentas mais descomplicadas. O Conselheiro
Wesley Café falou das facilidades do soSware livre; e falou sobre como a Inteligência
ArKficial deve ser olhada com cuidado dentro da Arquitetura, para extrair bons projetos
de maneira segura, principalmente no que se trata de direitos autorais. A Conselheira
Hainra falou da importância deste tema em termos gerais em toda a sociedade, sendo
um tema muito atual e novo para todos; e também falou do monopólio de mercado por
parte da Autodesc, deixando poucas opções para os profissionais de arquitetura. O
Conselheiro Eder parabenizou a Conselheira Rosana pelo trabalho feito no tema de
Inteligência ArKficial e quesKonou o papel do CAU neste aspecto, para romper
paradigmas e se preparar para mudanças. O Conselheiro Rafael reforçou o papel do
Fórum de Presidentes em fazer os debates nesse tema, devido à importância da matéria
em âmbito nacional. A Presidente colocou a CTIC-CAU/SP como responsável pelos
encaminhamentos com o Fórum BIM e o Projeto Solare.

 

3 Eleições Municipais

Fonte Presidência e Assessoria de Relações Parlamentares

Relator Presidente do CAU/SP
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Encaminhamento

A Presidente falou do interesse de, por meio das enKdades de Arquitetura e Urbanismo,
destacar temas de interesse para apresentar aos candidatos e eleitores, produzindo um
documento de referência, com contribuição de boa parte das Comissões, para orientação
e reivindicação. Por meio do CEAU foi organizado um site que entrará no ar, com um
compilado de materiais relacionados com os temas prioritários vindos das Comissões e
das enKdades que compõem o CEAU, com temas importantes voltados para as eleições
municipais. O site possui diversos documentos de referência para subsidiar os principais
temas sobre o papel dos profissionais, desenvolvimento urbano e matérias voltadas para
o governo. Na reunião do CEAU será finalizada a discussão sobre o site para que possa ir
ao ar. O Assessor Leonel explicou um pouco do funcionamento e a ideia do site, em
conjunto com o setor de Comunicação, para que todos possam contribuir. O Conselheiro
Eder mostrou preocupação com o tempo de publicação, devido a proximidade das
eleições, e também com a efeKvidade da iniciaKva. A Vice-Presidente quesKonou sobre a
disponibilidade do material para todos os Conselheiros. A Conselheira Marcia citou que
parte do material já foi apresentado no CAU/BR. A Presidente orientou que deve haver
uma aproximação, por meio das enKdades, com os candidatos às eleições municipais. O
Conselheiro LanchoK falou da importância desses documentos para as eleições,
principalmente no que tange as ações dos Arquitetos e Urbanistas.

 

Extra-Pauta Subcomissão de Edital de Capacitação de Novas Tecnologias

Fonte Presidência e CTIC-CAU/SP

Relator Conselheira Rosana Ferrari

Encaminhamento

A Conselheira Rosana apresentou a proposta de Subcomissão de Edital de Capacitação
em Novas Tecnologias, que ainda está sendo estudada e precisaria de contribuição da
CATHIS. O projeto propõe a qualificação de profissionais como complemento à atuação
profissional, dentro do Planejamento Estratégico, ligado ao Programa de Qualificação
Profissional e envolvendo todas as comissões. O projeto visa à proporcionar o acesso e o
desenvolvimento, de forma conYnua, a novos conhecimentos e experiências,
contribuindo para o exercício éKco da profissão. O foco da Subcomissão, então, seria nas
questões coKdianas da práKca profissional, com o uso de tecnologias inovadoras para o
aperfeiçoamento, atualização e fortalecimento das profissão nos diversos campos e
atribuições. A Presidente falou da importância da iniciaKva e sugeriu que a CTIC-CAU/SP
solicitasse, com prazo determinado, contribuição de todas as comissões e da Presidência,
para formulação do Edital para 2025, para pensar nos recursos para programação
orçamentária. O Conselheiro LanchoK falou que esteve em Uberlândia, em reunião do
CAU, em que o tema foi tratado e onde há capacitação dos moradores em diversas
frentes, em conjunto com Universidades.

 

4 Calendário de Reuniões 2024

Fonte Presidência e SGO

Relator Presidente do CAU/SP

Súmula de Reunião de Órgãos Colegiados 6ª RO FCom-CAU/SP (0409960)         SEI 00179.004303/2024-45 / pg. 5



Encaminhamento

A Presidente Camila reforçou a necessidade de cumprimento de procedimentos,
principalmente da parte da Coordenação das Comissões. A SGO Carolina falou da
organização e distribuições das reuniões das Comissões e das Subcomissões no
calendário, detalhando a vigência de cada uma. A Presidente citou a importância de
haver um calendário das subcomissões, para que não haja sobreposição de convocações,
devido à preferência de parKcipação dos Conselheiros em reuniões ordinárias. A SGO
também apresentou o calendário de eventos, que compõe muitas aKvidades dentro e
fora da sede do CAU/SP, e que costuma ser bastante solicitado pela CCom. Há previsão
de mais eventos que ainda não estão no calendário. A Presidente lembrou que, para
realização desses eventos, devem ocorrer as convocações dos parKcipantes e uKlização
dos equipamentos necessários, contratados pelo CAU/SP. Deve haver, portanto, a
previsão, para esses eventos previstos, de local e equipamento necessários. Estão
previstos a capacitação da CTIC-CAU/SP para o evento Solare, o Mês da Consciência
Negra, sem data definida ainda, o evento da CPUAT no Mackenzie, o Vivenciando ATHIS,
também sem data definida, e o evento de Mobilidade, ainda para 2024. Para isso deve
haver planejamento e organização desses eventos. Há também um projeto sobre
iniciaKvas de parKcipação nos eventos, com contribuição da SGO e da Comunicação.
Dessa forma, as comissões também precisam se atentar ao calendário de eventos, para
haver a reserva de data e local. A Vice-Presidente Andreia falou da necessidade de se
tratar e divulgar a agenda oficial do CAU/SP. O Conselheiro LanchoK falou da Deliberação
da CAC que aprova o calendário da subcomissão em conjunto com a CMU. A Presidente
falou da necessidade de se trazer para o Fórum de Comissões as propostas de evento
para serem aprovadas e incluídas no calendário, para que haja organização de outros
setores. A Conselheira Paula falou da importância de olhar os eventos no âmbito do
planejamento estratégico de maneira conjunta, para que haja mobilização, divulgação e
organização. A Conselheira Rosana falou que a CTIC-CAU/SP tem deliberado sobre três
eixos: Inteligência ArKficial, Projeto BIM e Tecnologia da Construção, com planejamento
de criar um evento conjunto dos três temas para 2025. A Presidente reiterou a
necessidade de que seja feita a previsão de eventos dentro do Fórum de Comissões. O
Conselheiro Ederson parabenizou o trabalho da SGO na confecção do calendário e
salientou a importância de se atentar a ele no agendamento das reuniões. O Conselheiro
José LanchoK pediu para que sejam definidos o quanto antes os eventos que ainda não
foram agendados, para poder haver programação com antecedência. O Conselheiro
Rafael pontuou a questão de haver demandas ao CAU/SP para parKcipar de eventos
externos e estruturar eventos para outras enKdades. Nesse aspecto, a CRI/CAU/SP
solicitou às outras comissões que houvesse uma organização antecipada e planejada,
para que se tenha uma dimensão do volume de eventos e a possibilidade de fazer
eventos conjuntos. A Conselheira Hainra falou a importância de todos terem ciência da
necessidade de ajustes no calendário e de se tratar todo o mês de novembro, e não
apenas o dia 20, para se pensar a Consciência Negra. A Conselheira Maira falou do
sucesso do evento sobre Patrimônio, da necessidade de ser feita uma divulgação maior
dos eventos, tentando ligar os temas dos eventos a determinadas datas específicas, e da
possibilidade de ser feito um formulário com as informações e requisições de cada
evento para facilitar o trabalho de todos. A Presidente falou que já há discussões sendo
feitas sobre o mês da consciência negra; e sugeriu que fosse encaminhado que a
Presidência e a SGO organizassem o Fórum de Comissões de setembro e outubro
prevendo que as comissões possam aportar interesses em eventos, de acordo com o
planejamento estratégico para 2025. Para 2024, será disponibilizado para todos o
calendário completo; sobre os eventos, será feito todo o esforço para ajustar o
calendário, de modo a acomodar os diversos interesses. O Conselheiro Eder lembrou da
prioridade das reuniões ordinárias das comissões e não dos eventos, embora estes sejam
necessários. A apresentação do calendário foi aprovada por todos e será apresentada na
próxima reunião Plenária.

Documento assinado eletronicamente por CAMILA MORENO DE CAMARGO , Presidente CAU/SP, em
27/11/2024, às 18:19 (horário de Brasília), conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que regulamenta o art. 5º da
Lei Nº 14.063, de 23 de setembro de 2020.
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A autenticidade do documento pode ser conferida no portal do SEI CAU, endereço caubr.gov.br/seicau, utilizando o
código CRC 209F6AD7 e informando o identificador 0409960.
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